

# Presentación

*CIUDADES* —el eje temático de este segundo número de **INTERdisciplina**— plantea algunos de los problemas con mayor impacto social del siglo XXI, tales como la pobreza y la depredación del ambiente (caracterizada por grandes asimetrías en el uso de los recursos naturales y el consumo de energía), que a su vez se engarzan con otros procesos sociales que acentúan la exclusión y la inequidad, y de los que emergen mayores riesgos, como la criminalidad y la discriminación, asociada esta última a la estigmatización de los grupos más vulnerables.

En este volumen se presentan estudios que muestran el carácter complejo de los procesos sociales del desarrollo urbano a partir de la propuesta editorial de desentrañarlos desde el conocimiento de la cuestión ambiental, analizando las ciudades desde sus relaciones socio-ecológicas a partir de concebir estos asentamientos en términos biofísicos (a la luz del concepto de metabolismo social, por ejemplo), y desde su expresión en sociedades fracturadas, efecto de la tensión que existe entre la concentración de poder económico y las asimetrías socioeconómicas que se agudizan ante las crisis de vivienda y de servicios urbanos. Se puede reconocer la imbricación de tales procesos ante las demandas de justicia social que podrían ser también de justicia ambiental. Demandas que cotidianamente ponen a prueba el marco formal de la democracia en la mayoría de los países. La dinámica de creciente concentración de la riqueza y los recursos exige cada vez más la participación ciudadana para contrarrestar los esquemas económicos y políticos de índole autoritaria.

Si bien en este número se publican contribuciones que se centran mayormente en la cuestión urbana, en conjunto ofrecen un abanico de posibilidades para ampliar la visión del fenómeno y lograr una aproximación integral de su problemática, al reconocer que ésta sólo puede ser comprendida en relación con la problemática rural —que al conjugarse dinamizan, por ejemplo, el fenómeno migratorio, que refuerza las condiciones de exclusión y de pobreza— o en relación con la dinámica de la economía global —que se articula precisamente a través de las grandes ciudades— es decir, conociendo la relación sistémica de los procesos sociales y naturales que destacan los expertos en la materia, y que por su heterogeneidad requieren de la investigación interdisciplinaria.

Este *dossier* reúne esta óptica diversa en torno a la cuestión urbana como un acicate para formular nuevas preguntas que guíen el afán de dilucidar una realidad compleja, y enriquezcan la oportunidad de construir un conocimiento integral que permita, desde la participación ciudadana, mejorar la calidad de vida en estos espacios y disminuir la desigualdad social.

El impulso de los campos de conocimiento híbridos como los mencionados en este número y la conceptualización de la problemática urbana como un sistema complejo es fundamental para comprenderla y superarla con alternativas viables, en la aspiración de vivir en ciudades ambientalmente menos devastadoras y socialmente más justas.